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为了妈妈，子女能做什么？

27岁女孩倩倩（化名）和妹妹上演了“千里救

母”。

2000多公里、24小时日夜不停⋯⋯ 倩倩包

车，带着患了肠癌的妈妈，和妹妹兵分两路，从云

南奔赴杭州，“我们想给妈妈找到最优治疗方案。

这几年，她遭受太多苦难，不能让她再被击垮。”

失去一条腿的妈妈得了肠癌，如何保命又保肛？

女儿包车与出租司机换着开，昼夜狂奔2000公里来杭求医

“我希望妈妈有尊严地活下去”
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失去一条腿后
妈妈又不幸患了癌症

4 月 9 日，浙江省肿瘤医院腹部放疗科病房

内，53 岁的李阿姨（化名）安静地躺在病床上。持

续多日的腹部疼痛在经过阶段治疗后已经消解，

她整个人的气色都在转好。

倒是守在一旁的倩倩因为多日奔波，显得有

些憔悴，但是因为妈妈已经开始规范治疗，她的心

情还算放松。

“疼痛、出血等症状已经控制，我们最近会给

她做检查，看一下肿瘤是否有退缩，再进行下一步

治疗。如果条件符合，是可以争取保肛的。”潮新

闻·钱江晚报共潮抗癌智库专家、浙江省肿瘤医院

副院长、腹部放疗专家朱骥说，倩倩姐妹奔波两千

里，就是为了能让妈妈保住肛门，有质量地生活。

这个愿望有可能会成真。

李阿姨在今年年初就经常腹痛、大小便时会

出血，最长的时候持续了一个月，“我一直以为是

月经又来了。”

倩倩是在 2 月底才知道妈妈不对劲，“她真的

很能忍，难受了这么久，从来没说过。那天中午，

我给她打电话，听她声音特别虚弱。”

李阿姨那天出了大量的血，有些失血过多。

“她当时应该是肿瘤原因导致的出血。”朱骥

分析。

意识到不对劲的倩倩立刻回家，带妈妈去医

院，“医生做完检查后，建议我们去看肛肠科。”

低位直肠癌、肛门切除。

听完医生的诊断后，倩倩如五雷轰顶，她首先

想到的是不能让妈妈知道。几年前，李阿姨因为

一场意外，一条腿被迫截肢。

“她完全不能接受，觉得不能走路，以后会拖

累我们，不如一了百了⋯⋯”倩倩一直没放弃：劝

说、陪伴⋯⋯

一年后，李阿姨才渐渐适应假肢，慢慢接受现

实。

包车日夜兼程
带着妈妈奔赴2000多公里求医

“现在如果她知道自己得了癌症，还要切除肛

门，做造口，终身挂造口袋⋯⋯即使肿瘤能治，这

样的生活，她也绝对无法接受。”倩倩太了解妈妈，

“我们在当地医院做了一次化疗，我告诉她，是肠

子里有良性肿块，能治好。”

稳住妈妈的同时，倩倩开始在网上搜索能保

住肛门的低位直肠癌治疗办法。“我加入了一个病

友群，里面有病友说自己正在浙江省肿瘤医院治

疗，说朱骥教授擅长保肛治疗。”

这个消息无疑是救命稻草。她决定立刻出

发。从云南到杭州，2000 多公里，要尽快到达，怎

么去？

“最快的当然是飞机，但我妈妈是不可能坐

的。”倩倩说，因为装着假肢，坐飞机安检时，可能

要脱掉，“大庭广众下，让她去掉假肢再装上，她会

觉得伤面子，没有尊严。火车要转车，安检时也可

能会遇到同样的问题。”

商量之后，倩倩让妹妹坐飞机先去杭州，“她

带着妈妈的病历资料，可以赶上看朱骥教授的门

诊。”

倩倩则在前一天下午 6 点多，带着妈妈，花费

5000 多元，和其他人拼了一辆出租车，“对我们来

说，这是最适合最快的办法。”

倩倩对司机说，我妈妈赶时间，能不能日夜兼

程？“司机一个人开，肯定受不了，我就和他换着开。”

除了到服务区加油，这辆出租车一刻也没

停。差不多间隔七八小时，倩倩和司机换班一次，

轮流休息。“不觉得累，也不觉得饿，满脑子都是在

想，后续要怎么治疗。”

终于在第二天下午6点多，倩倩和妈妈风尘仆

仆地赶到了浙江省肿瘤医院。

“我们这里的患者有从宁夏、内蒙、青海、海南

等各个较远省份赶来的，但像她这样包车来的，真

的是第一次遇到。”见到倩倩的第一面，朱骥教授

也愣住了，“下午门诊时，她妹妹说，她妈妈晚点会

到，没想到是这样赶来的。”

朱骥本来已经要下班了，但他还是当即决定

当天面诊患者。

“她的情况其实不太乐观，低位直肠癌晚期，

已经累及宫颈等部位，这也是导致下体流血的原

因。当地的检查结果显示，肿瘤长度 5.8 厘米，距

离肛门3厘米。”

保命和保肛
不再是一个选择题

倩倩的诉求很直接：要为妈妈保肛治疗。对

朱骥来说，这样的患者，他每天都会遇到。

肠癌在全球的发病率位居第二，直肠癌在肠

癌中占比一半，低位直肠癌又在直肠癌中占比一

半。低位直肠癌，是指肿瘤距离肛门小于 5 厘米，

传统的治疗方法是，要想完整切除肿瘤，必须把周

围相关结构一并清除，这就包括肛门。

“肛门切除后，要做终身造口，虽然能治疗癌

症，但终身挂造口袋，患者的生活质量会受到很大

影响。”朱骥说，很多低位直肠癌患者，都面临着保

肛还是保命的纠结中，“实际上，从临床来看，三分

之二的低位直肠癌患者可以进行保肛治疗。”

朱骥团队曾进行过一项临床试验，优化直肠

癌新辅助放化疗模式的三期研究。这项研究结果

已经被写入2021年中国临床肿瘤学会（CSCO）结

直肠癌诊疗指南、中国肿瘤整合诊治指南（CACA）

直肠癌整合诊治前沿，成为该领域最新诊疗参

考。“通过将两种化疗药物合理运用于直肠癌新辅

助放化疗，可以使患者的肿瘤减小，从而获得保肛

的手术机会，甚至实现肿瘤消失，不需要再进行手

术。”

在浙江省肿瘤医院每周三中午的保肛联合门

诊，放疗、外科、放射科、内镜科、核医学科等9个学

科的专家联合坐诊，共同为患者开出低位直肠癌

保肛的处方。

“目前，我们已经为 200 多位低位直肠癌患者

进行保肛治疗，这些患者在半年多的规范治疗后，

肿瘤完全消失。”朱骥说，这不意味着治疗结束，此

后一年时间内，患者还需要每个月回诊，接受肛门

指检、影像学等检查，“如果期间肿瘤出现再生，及

时发现并进行挽救性手术，依旧可以保肛。”

低位直肠癌保肛治疗的前提是，癌症能被治

疗。这是朱骥一直强调的，“既保命又保肛。”

目前为止，这样的治疗方案已经得到很多病

友的认可，来自东北、西北、西南等全国各地的低

位直肠癌患者来到杭州，追求保肛的结局。

规范治疗后
一家人看到希望

李阿姨的情况有保肛的可能性，需要做的就

是和时间赛跑。所幸，对于低位保肛患者，浙江省

肿瘤医院开通绿色门诊，患者可以在一周内完成

相关检查，进行治疗。

3月25日，李阿姨入院后，开始第一次治疗。

“虽然不知道肿瘤是不是有缩小，但妈妈症状

明显减轻了，下面不流血了，肚子也不疼了。”一直

紧绷着神经的倩倩终于略微放松，“妈妈开始规范

治疗，悬着的心总算能放下了。”

倩倩家境一般，李阿姨腿受伤后，一家人申请

了低保户。但在妈妈的治疗上，她没有任何犹疑，

“这是妈妈啊，我们要尽力给她最好的治疗。我没

算过经济账，就想着尽力而为。”

生病是痛苦和不幸的，但生活中自有暖意。

了解到倩倩的情况后，一直致力于公益事业的江

苏恒瑞医药股份有限公司联合中国初级卫生保健

基金会，决定为李阿姨资助部分治疗费用。

“子女的这份孝心很打动人。作为‘企业公

民’，我们应当履行社会责任，尽绵薄之力，回馈社

会。”企业相关负责人表示。

李阿姨的治疗，短期内不会结束。

倩倩也有自己的打算，来之前，她向公司请了

长假，“我们公司很好，让我先安心照顾家人。我

也想了，实在不行，后面妈妈情况稳定了，我可以

在杭州找份工作，边看病，边挣钱。只要妈妈能

好，一切都有希望。”


